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校第三次教学工作例会暨

人才培养质量提升现场调研会在我院召开

4月 12日下午，学校召开本学期第三次教学工作例会暨人才培养质量提升现场调研会。

本次现场调研会设在我院望院 B311会议室，调研主题为“强化毕业论文管理，提升毕业论

文质量”，柴改英副校长主持会议并讲话。

会上，我院院长范徵、副院长宋树理从管理理念、管理思路、主要举措、特色做法等方

面全方位介绍了学院毕业论文管理经验。重点从指导手册编纂、例会专题讨论、严把节点进

度、培训研究方法、强化监督机制等角度，强调了院系、督导多方协同、系统化管理的做法。

其中，我院编纂的毕业论文指导手册案例丰富、操作指导性强，受到大家一致好评。

在汇报讨论环节，各学院分享了本学院毕业论文管理的主要做法和当前进展，并以国际

商学院的经验分享为启发，就如何进一步强化管理与提升质量进行了深入交流。评估中心主

任阮建苗从开题报告、中期检查、指导记录、外文翻译等方面反馈毕业论文抽查情况，同时

从专家外审案例中分析各学院论文在选题、专业能力、学术规范等方面存在的主要问题。教

务处处长梅雪峰强调要高度重视毕业论文工作，强化学术诚信与学术规范教育，完善管理制

度机制建设，全面提升毕业论文质量。教务处副处长陈新妍从新时代教育评价改革、审核评

估、教育部毕业论文抽检工作等要求出发，汇报了学校毕业论文管理与质量提升工程的总体

框架及 2023届毕业论文工作后续重点任务。

柴校长首先肯定了我院的经验做法，指出国际商学院的管理经验为学校毕业论文管理工

作提供了良好的示范。强调，要以审核评估要求为重要指引，将强化毕业管理作为狠抓人才

培养质量的重要环节，持续改进并提升毕业论文质量。指出，教师发展作为提高毕业论文质

量的关键一环，校院两级教发中心须发挥重要作用，不断强化教师指导能力培训与提升；必

须将系统管理作为强有力抓手，全过程强化毕业论文过程管理；紧扣应用型人才培养，院系、

指导教师应密切联系行业企业，加大来源于实习、实践、社会调研等的论文指导。同时，提

出要“有组织一体化推进管理”“建好毕业论文指导课程”“制定学院论文指导手册”等要求。

教学例会环节，各职能部门对近期工作进行汇报，教务处对近期教学建设项目的申报及

中期检查、期中教学检查、公开课、排课排考、“三位一体”招生、师范生实习安排、新专

业申报、毕业生学位外语考试等工作作出布置；评估中心就审核评估问卷调查、师范认证安

排等工作进行说明；实验室中心就“实验室安全分级分类管理基本要求”进行解读。

教务处、学生处、教发中心、评估中心、实验中心负责人及各院教学副院长等参加了本

次会议。
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学院筹建认证（评估）资料室并召开专业认证推进会

为保障学院专业认证工作顺利开展，学院筹建了专业认证（评估）室。展览主题分为：

学院概况、师资队伍、专业评估、专业认证、人才培养、科学研究、社会服务、国际交流、

学生风貌、校友风采、专业教材、商学书目等。

学院还召开两次专业认证（评估）筹备会。会上范徵院长就当前学院专业认证（评估）

指标填写等重点工作进行多次指导。范院长指出，要分阶段做好我院各专业认证（评估）工

作：国贸专业和国商专业做好专业国际化认证准备工作；金融工程专业和电子商务专业着手

申请长三角相关专业认证，尽快确定数据填报负责人，系主任做好表格填写的指导工作；计

算机专业今年完成自主认证；跨境电商专业跟随学校准备进行审核评估。同时，各专业招生

简章的撰写，需系主任与专业带头人严格把关，通过开展主题教研活动进行讨论，集思广益，

根据学校“三地四域”进一步凝练专业特色和方向。

参会的系主任和专业负责人等纷纷表示支持学院认证工作，积极配合学院招生等相关宣

传活动，做好各系专业发展及教师凝聚力建设。

我院师生在思政类比赛中屡获佳绩

4月 1日上午，在浙大召开了“浙江省课程思政总结表彰会”，我院徐磊老师的思政征

文获特等奖，我校获优秀组织奖。会上强调了高质量推进课程思政建设的重要性，我们要

充分用好“两学贯通”，建好“一院一品”，扎实推进学校课程思政建设再上新台阶。

此外，在我校 2023年度思政微课大赛中，辅导员王津获教师组二等奖，学生靳奕佳、

陈晓亮分获学生组二等奖、优胜奖！
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国际商学院“3E”青年成长计划为青年创业就业赋能

3月 16日下午，国际商学院“3E”青年成长计划暨国商青年就业力提升“百企千岗”

行启动式于追梦堂举行。校党委副书记赵文波、校学工部部长屠立达受邀出席。国际商学院

党政领导班子、各系办主任、兄弟学院代表出席本次启动式。

10余家合作企业嘉宾到场共同绘制象征校企互联互动、助力人才培养的“百企千岗”

图。校党委副书记赵文波为豪雅集团常务副总裁蔡井泉颁发企业导师聘书。现场还举行了

“3E”青年成长计划——青年就业力提升“百企千岗”行的第一个特色训练营开营仪式，
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学工部部长屠立达为营员代表授旗。

学院院长范徵发表致辞。他指出，校企合作是学院实现高质量发展的关键一环，更是提

升铸魂育人实效的重要举措。企业实操实训平台的搭建和企业导师的引入将为学生成长成才

赋能添翼。他也进一步提出了对新时代国商青年的希望，即唯有牢牢把握机会主动出击，及

时聆听时代的声音，回应时代的呼唤，才能劈波斩浪、行稳致远，推动创新与变革。

学院党委副书记郑聪霞全面介绍了“国商‘3E’青年成长计划”的育人目标和育人脉

络，并指出“‘3E’青年成长计划”承载着学院育人初心，是学院精准施策，助力国商学子

就业创业的重要举措。

豪雅集团常务副总裁蔡井泉作为企业嘉宾代表致辞，他认为学校是一个人才资源蓄水池，

而企业正是让水“活”起来的重要力量。他相信就业训练营的模式能够为人才培养提供更多

可能，希望校企合作可以走得更远。

启动式后，豪雅集团蔡总为在场的 600余名低年级学生做“名企进校园——与时俱进、

布局未来”就业指导讲座。

我院 60余位优秀学子考取国内外研究生

截止发稿前，我院卢丹、黄馨儿、王科程等 40余位同学分别考取浙江大学、华东师范

大学、北京外国语大学、上海外国语大学等国内高校研究生，另有蒋雯婷、程依可等 20余

位同学分别获得爱丁堡大学、曼彻斯特大学等海外高校研究生就读资格。据统计，我院目前

已有 60余位学子获得了国内外升学资格，其中出国升学比例比去年有所提升。
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我院召开“互联网+”大学生创新创业大赛交流会

4月 12日中午，国际商学院、创业学院召开了关于“互联网+”大学生创新创业大赛的

小范围交流会。全校 10支入围团队的同学及其指导老师参加了交流会。

范徵院长传达学院以及学校对这一赛事高度重视的态度，同时与参会的学生团队负责人

和指导教师进行了热烈而友好的交流。学生和老师们就如何做好竞赛提出了一些个人的疑问，

并希望学校能提供更多更有针对性的帮助。范徵院长对这些疑问和求助积极回应，并建议后

续可以将这种竞赛交流研讨的模式做成常例。最后范徵院长希望大家都能开开心心地参赛，

并取得优异的成绩。

校党委委员毛振华部长来学院进行环境调研和现场办公

近日，校党委委员、宣传部部长毛振华一行来我院就望 B区域文化建设工作进行调研

和现场办公。学院院长范徵、党委副书记郑聪霞参加。

范徵院长结合学院国际化专业论证标准，介绍了我院国际化商科的文化建设理念和规划，

并带领宣传部一行走访了解学院的宣传阵地、文化建设等情况，重点参观了学院国际认证资

料室、教师休息室等。

毛振华部长高度肯定了国际商学院在公共空间文化建设上所作的努力和设想。他表示会

大力支持学院的公共空间文化建设工作，希望我院以望 B空间改造为契机，做好公共空间

改造提升工作。
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校工会主席黄莺来我院调研走访，

学院教工之家改造并初见成效

近日，校工会主席黄莺一行到我院调研走访教工之家建设情况。学院领导陪同。

学院党委书记张伟慷首先代表学院党政领导班子对黄莺主席一行表示热烈欢迎。学院院

长范徵介绍学院教工之家建设的基本情况和设想，并就学院分工会特色、教工之家建设等方

面进行了详细介绍。

黄莺主席对我院分工会长期以来的各项工作给予了充分肯定，对我院工会所取得的成绩

表示祝贺。她强调，学院要将教职工“爱校荣校”意识落实到具体的实践中去。双方还就教

工之家具体的建设方案及未来发展规划进行了深入交流。

最后，范徵院长代表学院全体教职工感谢学校工会长期以来给予我院的关心和支持，并

强调我院将充分结合学院特色，进一步发挥工会桥梁纽带作用，扎实推进学院工会活动，希

望今后在教工之家建设等方面进一步得到校工会的大力支持。

为激发教工们的工作活力和科研热情，我院工会在校工会的支持下，积极组织，合理安

排学院资源，对望 B111教工之家进行了改造，新增了咖啡机、微波炉、沙发、投影仪等设

备，使教工之家焕然一新。不仅为我院教职工提供了更舒适的课间休息环境，营造了国商全

体教职员工对美好生活的向往，也让大家在忙碌的工作之余，感受学院温馨、幸福、国际化

的浓郁氛围，更体现了学院关心教职工工作环境和教师课余生活的人文关怀

之后学院将充分利用教工之家，定期举办电影赏析会、名茶品鉴会、英语沙龙等活动，

将教工之家建成“思想”家、“生活”家、“幸福”家。
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浙外联合专家团到浦江万赛洽谈合作事宜

4月 7日，我院与研究院联合专家团到浦江万赛汽车零配件股份有限公司洽谈合作事宜。

浙外跨境电商浦江研究院董事长虞建钧、商学院副院长方美玉携专家团队一行，万赛股份林

陶春副总经理等参加。

专家团一行实地参观了万赛生产车间，对万赛主要产品类型、生产工艺、质量控制、研

发能力、品牌建设、销售方向等进行了深入了解。针对万赛主要产品各类刹车片在细分市场

中的品牌影响力、产品市场定位、全球市场占比、配套适用车市场等情况，双方详细探讨了

万赛数字化出海战略规划、建设跨境电商具体平台及合作模式、从做 B端到做 C端转型扩

张路径规划，及校企人才实践基地合作等内容。

双方希望就各个议题保持密切联系，建立长期合作关系，助力万赛产品品牌进一步提升

价值、销售进一步精准直达客户、人才进一步适应企业发展需要，实现持续做大做优做强的

目标。

进入 1%之列！我院杜龙政教授论文成为高被引论文

根据最新国际权威的基本科学指标（Essential Science lndicators），校西溪学者、数字经

济与绿色发展研究所所长杜龙政作为第一作者，在线发表于 2022 月 2 月 Technology in

Society（《社会中的技术》SSCI 一区）的产业数字化方面的文章“Does the application of

industrial robots overcome the Solow paradox? Evidence from China”（工业机器人的应用是否

克服了索洛悖论？来自中国的证据）成为高被引论文（截至 2022年 12月）。此高被引论文

基于对应领域和出版年的高被引阈值，其被引频次已进入 Social Science, general学术领域最

优秀的 1%之列。

钱晨老师项目入围浙江省“社科赋能行动”专项课题



浙江外国语学院国际商学院工作简报（SIB Newsletter No.6） 第 6期 2023年 5月

8

3月 29日，浙江省社科规划“社科赋能行动”专项课题（第三批）拟立项名单公示，

我院钱晨老师的项目《以县乡村物流共配打造县域商业体系的“龙游探索”》顺利入围名单。

钱晨老师一直以来立足龙游实际，聚焦电商发展，十分关注乡村物流配送体系，并致力

于研究县域商业发展，本次的项目是在广泛调研和深入研究的基础上形成的优秀成果。

墨西哥奇瓦瓦自治大学校长一行到访我院

4月 7日上午，墨西哥齐瓦瓦自治大学校长路易斯·阿方索·里维拉·甘布思一行 6人

访问浙江外国语学院，并续签了两校师生交换协议。随后，里维拉校长一行在孔子学院外方

院长亚历山大·加西亚·布兰科、孔子学院中方院长滕学明教授及浙江外国语学院国际合作

处副处长严伟剑的陪同下专程到国际商学院进行座谈交流。

座谈会上，学院副院长李伟庆、拉美所所长吕宏芬教授、副所长白文静博士以及跨境电

商系主任陈胜男博士，先后向来访嘉宾介绍了国际商学院的基本情况、跨境电商人才培养及

拉丁美洲研究所的发展情况，双方就教学、科研和师生互访等方面的进一步合作进行了深入

交流和探讨。

会后，里维拉校长一行参观了拉丁美洲研究所，吕宏芬教授向来宾一行赠送了《拉美研

究论丛》。

豪雅集团向学院捐赠 30万元用于校企共建
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3月 16日下午，国际商学院“3E”青年成长计划暨国商青年就业力提升“百企千岗”

行启动式于追梦堂举行。校党委副书记赵文波、校学工部部长屠立达受邀出席。国际商学院

党政领导班子、各系办主任、兄弟学院代表及豪雅集团等 10余家企业嘉宾出席本次启动式。

豪雅集团与学院签订校企合作协议，并向学院捐赠 30万元用于校企共建，推动学院人

才培养质量提升。校党委副书记赵文波为豪雅集团常务副总裁蔡井泉颁发企业导师聘书，学

院党委书记张伟慷代表学院接受捐赠。

学院赴上海参加 2023浙江—上海高层次人才洽谈会

为扎实推进高层次人才引进工作，吸引更多优秀人才来校工作，推动学院高质量发展，

3月 18日，在校人事处组织下，我院副院长宋树理和跨境电商系系主任陈胜男 2位老师赴

上海参加 2023浙江-上海高层次人才洽谈会，开展高层次人才招聘工作。

在招聘现场，我院教师积极向前来咨询的博士发放招聘宣传材料，详细耐心地向求职者

讲解学校的招聘需求与各项人才政策，热情回答应聘者关注的薪酬待遇、编制、职称晋升等
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各类问题，现场互动气氛热烈，收获颇丰。

后续，学院将加强与意向人才的联系交流，打赢人才引进“攻坚战”，为学院发展提供

人才保证。

国际商学院院长范徴教授一行

赴广东外语外贸大学调研交流

4月 19日上午，国际商学院院长范徴教授率领学院主要班子成员和部分专业教师一行，

赴广东外语外贸大学商学院大学城校区进行调研交流。重点调研广外商科 EPAS国际认证、

国际商务专硕和应用经济学学科发展情况。

首先，广东外语外贸大学商学院袁登华副院长（主持工作）致欢迎辞，介绍了广外参

会人员和广东外语外贸大学商学院情况，浙外国际商学院范徵院长介绍了浙外参会人员与

调研重点。随后广外丁浩、韩小花副院长和经济贸易学院应用经济学科代表介绍了广外商

学院 EPAS 认证历程、MBA项目和国际商务硕士专业学位建设情况；浙外宋树理副院长

介绍国际商学院情况，李伟庆副院长、方美玉副院长分别就学院国际化工作、社会服务工

作与广外同行进行了深入交流，郑聪霞副书记还就学生工作与广外商学院沈长霞副书记专

门进行了交流。广外商学院前任院长朱文忠教授全程参与了整个调研活动，并给与了必要

的补充和解答。

调研过程中，部分专业教师还分别就专业国际化认证的重点、难点与广外商学院领导、

老师进行了交流学习。调研结束后，教师们纷纷表示受益匪浅，期待广东外语外贸大学商

学院领导、老师今后来浙外国际商学院进行具体指导。


